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唐江澎分享了自己在香
港中文大学（深圳）“浸泡”两
周的感受，总结了他对大学
的认识。他认为，大学是一
个提高人生见识和视野的地
方，能给人独立思考的精神，
还能给人终身学习的能力。

他认为，一个人一生的
发展过程，见识决定着一个
人的格局和境界。“见识对于
人之所以重要，成为人生的
一种经验，因为它是后续人
向前发展的一种资本。”唐江
澎以一个例子来证明这一观
点，“一个年轻人如果去过上
海，那么下次他去武汉的时
候就不再担心了。见识就是
如此，你见识越高、越大、越
广，你发展的天地就越大，你
成长的天地就越宽，你成才
的路子就越宽。”

他在港中深的校园里实
实在在地感受到，大学是提
高人生见识和视野的地方。
他选择“浸泡”的校园里有5
位诺贝尔奖获得者，有2位图
灵奖获得者，有1位菲尔兹奖

获得者，还有数十位各国的
院士。当取餐之后，忽然发
现旁边坐着一位诺贝尔奖获
得者时，即便已经60岁的他
仍难掩心中的激动，想上前
与他握手、合影。“但理智告
诉我应该不打扰他，不打搅
是最好的致敬，所以我默默
向他表示内心的敬意。”

在唐江澎看来，一个人只
有在独立思考时，才能够成为
自己。人们常说，在人工智能
时代到来时，如果人类还有一
个“装置”是绝对不可以放弃
的，这个“装置”一定是思考。

“因为思考，我们才能更深入
地学习，因为独立思考，我们
才能更好地发现自己。”他讲
述了自己参加医学院白袍典
礼所见所闻，那些学生走上讲
台，由著名的学者、院士、教授
把象征医生职业身份的白袍
披挂在他们身上，学生庄严宣
誓。但是他也遗憾地发现，并
不是每个学生在宣誓后都走
上神圣的医学道路。“我要说
的是，我们发展兴趣、爱好，都

必须进行独立思考、研究，而
不是一种浅化的学习感受，只
有这样才能认清自己要走的
人生路。”

众所周知，省锡中提出
了“四个者”的育人主张。唐
江澎透露，起初他们有过把

“终身学习者”列入“四个者”
的考虑。“如果说过去活到老
学到老只是对人生的勉励，
而今学到老，才能优雅地活
到老，已成为人生的现实课
题。”唐江澎说，他在深圳看到
了许多年轻人下班后还要学
习，许多白发苍苍的人也在学
习。有院士提出，他们在大学
期间所学的内容目前仍能用
得上的大约已不超过10%，所
以他们也在不断学习。

“我国著名的化学家唐本
忠院士让我带句话给中学
生。‘永远爱学习、永远会学
习，是这一辈子最重要的一个
能力。’我今天发自肺腑地想
告诉大家，为了更宽的天地、
更高的平台，今天的一切努力
都值得。” （杨涵 陈春贤）

提升幸福指数、打造文明校园。无锡经开区教育局
高度重视文明校园建设，多措并举，让文明之花滋养每
一位学生成长。如今全区共有省文明校园3所。

高标建设，打造美丽校园。无锡经开区全面实施
“美丽校园”工程，今年暑期，投资2700余万元完成项目
改造18个，其中，改造装修教室132间、办公室29间、卫
生间50间，改造维修运动场地8片，建设校门前家长等
候区23个。锃亮的新黑板，柔和的护眼灯，便利的躺睡
椅，改造翻新的塑胶地面、草坪及排水系统……全区致
力打造更加安全舒适的工作环境，提升师生幸福指数，
塑造学生学习新样态，托举起所有年轻的梦想。

“五育并举”，培育时代新人。无锡经开区构建思政
一体化育人体系，扎实推进大思政课，着力培养担当民
族复兴的时代新人。全区开设“双减”课后服务课程9类
700余门，开展“博士课堂”“冠军课堂”等活动近40场，
实施工程教育“双百项目”攻坚行动，成立区公益心理咨
询服务中心，护航学生成长，让具有经开特质的少年领
攀高峰，展翅翱翔。

惠师强师，加强队伍建设。全区组建成立区教育教
学指导委员会，实施“353”强师计划，落实“惠师强师”十
大举措，加强师德师风建设、选树“我为良师”典型、创新
人才引育机制、优化评价激励政策、关爱教师身心健康
等，强化教师坚定“心有大我、至诚报国”的理想信念，树
立“躬耕教坛、强国有我”的志向和抱负，努力锻造一支
思想觉悟高、专业能力强、创新素养好的教师队伍，推动
全区教育事业高质量发展。 （经开区教育局）

9月是我国第7个近视防控宣传月，为切实加强
幼儿视力保护工作，加强幼儿近视防控宣传，近期
南湖幼儿园开展了“守护‘视’界 你我‘瞳’行”近视
防控宣传月主题活动，共同守护幼儿精彩“瞳”
年。 （贾静）

9 月 20 日，天一实幼大（7）班的幼儿们开展了
“大树”相关的探究活动。每棵树的声音都是一样
的吗？幼儿们带着问题戴上听诊器，聆听大树的

“呼吸”和“心跳”，他们在探究中发现大树生长过程
中的种种趣事。 （张燕）

文明校园

提升幸福指数，打造文明校园

退休后，60岁的他决定去上大学

“大一新生”唐江澎
入学有感

9月16日，在江苏省锡山高级中学体育馆内，
当已经退休的唐江澎一步一步走入场馆，并与在
场学生、家长和老师亲切打招呼时，馆内沸腾了。
如今的唐江澎多了许多新身份：省锡中教育集团
总校长、香港中文大学（深圳）当代教育研究所所
长、中国教育学会副会长、教育部基础教育教学指
导委员会副主任委员、上海交通大学教授……教
育注定成为贯穿他一生的志业。

再回匡园，他带来了什么？是对省锡中从教
30年以上的教师的祝福，是自己在香港中文大学
（深圳）两周的学习感受，是对学子们的殷切期望。

入匡园30年后，唐江澎
退休了。

今年6月，唐江澎参加省
锡中2023届高三毕业典礼，
为学生签发毕业证书，最后
一次履行校长的职责。在毕
业赠言中，他提到：“我最大
的向往就是在我退休之后弥
补我一生的缺憾，上大学。”
在今年9月，唐江澎如自己所
说，进入香港中文大学（深
圳）,成为了“大一新生”。

唐江澎从不避讳谈论自
己的过去。“大家都知道，在
我17岁能进入中国顶尖大学
的时候，却因为身体的原因
遗憾没有迈过大学的门槛。”
唐江澎说，他在家里自学，当
过待业青年，获取的第一份
工作的岗位是代课教师。这
么多年来，唐江澎在收音机
里上过大学，在电视机前看

过大学，在函授的空中课堂
学过大学知识，在西安冒着
夜晚的风雪去读过夜大学。
当有人问他是哪个大学毕业
时，唐江澎的回答是：我是电
大、职大、夜大、刊大、函大，

“五大”毕业生。他唯一没有
念过的大学，就是国民学历
教育体系当中的正规大学。

唐江澎认为，无论是自
己知识上的硬伤，还是文化
方面的缺失，都与没有念过
大学有密切的关联性。因此
在退休之后，即使有许许多
多的选择，但他心中只有一
个念头：上大学。“在时代发
展至今的时候，在中国大学
发展已经到今天这个地步的
时候，在我长期把教育作为
自身志业的时候，没念过大
学是一次难以弥补的遗憾和
缺陷。”

9月 18日，无锡教育系
统首批10名“未来校长”培养
对象将赴深圳进行一学期的
挂职跟岗锻炼，立足岗位实
践提升业务能力，向未来校
长的目标不断迈进。唐江澎
受市教育局委托将驻点深圳
当“班主任”，继续为无锡教
育贡献力量。“当下的校长压
力很大、责任很大，而且教育
行政管理又非常强调权责一
致，不在其位，难谋其政。所
以我在想，大学也许需要建
立这么一个专业：培训未来
校长。学员们拿到校长专业
资格证后，才能被选聘担任
校长。”唐江澎表示，他想更
多地去研究这方面的课题，
培养一批有格局、有眼界、有
家国情怀的未来校长，给他
们提供一些建议和参考，这
是他应该做的。

离开匡园后，他成了“大一新生”

在“浸泡”中感受大学的重要作用


